

Quels sont les obstacles? Quel est le défi que nous devons relever? Il ne fait aucun doute que les espoirs et les attentes rattachés à la détente dans les années 70 ont été battus en brèche par des actions telles que l'invasion de l'Afghanistan par les Soviétiques et leur rôle dans la déclaration de la loi martiale en Pologne. Toutefois, je conçois la détente non comme une politique mais comme un processus, et il ne faut pas nécessairement inférer des difficultés actuelles que toutes nos politiques ont été erronées. Si la détente est en difficulté, on ne peut en imputer tout le blâme à l'agression soviétique. En effet, il faut aussi prendre en compte le désaccord entre l'Est et l'Ouest sur les résultats à attendre de la détente. Même en Occident, il existe des divergences à cet égard.

L'Est voyait dans la détente une façon de poursuivre la lutte idéologique par tous les moyens, sauf la guerre, tout en retirant de la coopération avec l'Ouest un maximum d'avantages, et notamment l'accès à la technologie et au capital de l'Occident, accès qui a servi dans certains cas à renforcer la capacité militaire de l'URSS.

Par contre, en Occident, la détente a signifié pour beaucoup des relations Est-Ouest plus normales, et une réduction des tensions, accompagnées d'avantages tangibles non seulement au chapitre des échanges commerciaux mais aussi en ce qui concerne les contacts humains, la réunion des familles et les droits de l'homme. Cependant, nous n'avons pas, en Occident, été en mesure d'assurer que la réduction des tensions ait comme contrepartie la modération de part et d'autre et des avantages authentiquement réciproques et, advenant des gestes inacceptables de la part des Soviétiques, à ce que les rapports Est-Ouest soient nécessairement modifiés en conséquence.

Toutefois, je crois qu'il est raisonnable de conclure que le processus de la détente a ouvert l'Europe de l'Est à de meilleurs contacts avec l'Ouest, créé la possibilité de développer un climat de confiance mutuelle et réduit le risque de conflit en Europe. De plus, il ne faudrait pas sous-estimer les actifs qu'il conserve. Il subsiste notamment un réseau étendu de forums de négociations Est-Ouest tels que les réunions d'examen de la CSCE et les pourparlers sur le désarmement et le contrôle des armes, et le dialogue se poursuit d'autre part entre les superpuissances comme en témoigne la possibilité d'un sommet entre les Présidents Brejnev et Reagan plus tard cette année. Toutefois, nous devons consolider les assises de la détente si nous voulons établir des relations Est-Ouest plus constructives, plus stables et plus durables.